
Zum Artikel: 
ὁ, ἡ sind aus *s-o, *s-a entstanden; οἱ, αἱ = Analogiebildungen; 
τό = Pronominalendung 

Zur o-/a-Deklination: 
Die Kasusendung setzt sich zusammen  
aus dem Themavokal -o- bzw. -α-/-η- + Endung; s.u. 

Zu den besonderen Quantitäten und Akzenten: 
im Nom.Pl. -oι/ -αι bzw. -oί/ -αί sind kurz, 
im Akk.Pl. -oυς/ - ᾱς bzw. -oύς/ - ς sind lang, 
aber wenn betont tragen sie alle den Akut. 
Letzteres gilt auch für den Nom.Sg. - / -ή  

 

zu den Dentalstämmen: 
Der Dental δ, τ, θ erscheint erst im Gen. 
Εr fällt vor Sigma und am Wortende aus. 

Zur Kasusbildung in allen Deklinationen:  
Der Dat.Sg. wird immer mit -ι gebildet, 
der Dat.Pl. mit -σι, woraus bei -o-/-a-Dekl. -οις/-αις wird. 
Der Akk.Sg.m./f. endet ursprünglich auf sonantischem *-£  

und wurde nach Vokal > -μ > -ν, nach Konsonant > α. 
Der Akk.Pl. entstand aus *-¤s,  
also mit Ersatzdehnung *-a-¤s > -ᾱς, *-o-¤s > -oυς 
oder nach Dental *-¤s > -ᾰς 
Der Gen.Pl. geht immer auf -ων bzw. -ῶν aus. 
 
 

 

eE02.3 Grammatik 

     Der Artikel 
 

 

o-Deklination 

 Arzt Rede Erzählung Mensch   Heiligtum Maß Lebewesen Heilmittel 

ὁ ἰατρ-ός λόγ-ος μῦθ-ος ἄνθρωπ-ος  τὸ ἱερ-όν μέτρ-ον ζῷ-ον φάρμακ-ον 

 τοῦ ἰατρ-οῦ λόγ-ου μύθ-ου ἀνθρώπ-ου  τοῦ ἱερ-οῦ μέτρ-ου ζῴ-ου φαρμάκ-ου 

τῷ ἰατρ-ῷ λόγ-ῳ μύθ-ῳ ἀνθρώπ-ῳ  τῷ ἱερ-ῷ μέτρ-ῳ ζῴ-ῳ φαρμάκ-ῳ 

τὸν ἰατρ-όν λόγ-ον μῦθ-ον ἄνθρωπ-ον  τὸ ἱερ-όν μέτρ-ον ζῷ-ον φάρμακ-ον 

ὦ ἰατρ -έ (λόγ-ε) (μῦθ-ε) ἄνθρωπ-ε  ὦ ἱερ-όν (μέτρ-ον) ζῷ-ον (φάρμακ-ον) 

οἱ ἰατρ-οί λόγ-οι μῦθ-οι ἄνθρωπ-οι  τὰ ἱερ-ά μέτρ-α ζῷ-α φάρμακ-α 

τῶν ἰατρ-ῶν λόγ-ων μύθ-ων ἀνθρώπ-ων  τῶν ἱερ-ῶν μέτρ-ων ζῴ-ων φαρμάκ-ων 

τοῖς ἰατρ-οῖς λόγ-οις μύθ-οις ἀνθρώπ-οις  τοῖς ἱερ-οῖς μέτρ-οις ζῴ-οις φαρμάκ-οις 

τοὺς ἰατρ-ούς λόγ-ους μύθ-ους ἀνθρώπ-ους  τὰ ἱερ-ά μέτρ-α ζῷ-α φάρμακ-α 
 

a-Deklination 

    mit langem -ᾱ- nach ε, ι, ρ (ᾱ purum)      mit attischem -η- (statt ursprünglichem -ᾱ-) 

 Markt Haus Land   Ehre(namt) Handwerk Sieg 

ἡ ἀγορ-ά οἰκί-α χώρ-α  ἡ τιμ-ή τέχν-η ν κ-η 

τῆς ἀγορ-ᾶς οἰκί-ας χώρ-ας  τῆς τιμ-ῆς τέχν-ης νίκ-ης 

τῇ ἀγορ-ᾷ οἰκί-ᾳ χώρ-ᾳ  τῇ τιμ-ῇ τέχν-ῃ νίκ-ῃ 

τὴν ἀγορ- ν οἰκί-αν χώρ-αν  τὴν τιμ-ήν τέχν-ην νίκ-ην 

ὦ ἀγορ-  οἰκί-α χώρ-α  ὦ τιμ-ή τέχν -η νίκ-η 

αἱ ἀγορ-αί οἰκί-αι χῶρ-αι  αἱ τιμ-αί τέχν-αι νῖκ-αι 

τῶν ἀγορ-ῶν οἰκι-ῶν χωρ-ῶν  τῶν τιμ-ῶν τεχν-ῶν νικ-ῶν 

ταῖς ἀγορ-αῖς οἰκί-αις χώρ-αις  ταῖς τιμ-αῖς τέχν-αις νίκ-αις 

τὰς ἀγορ-άς οἰκί-ας χώρ-ας  τὰς τιμ- ς τέχν-ας νίκ-ας 

 

3. Deklination, Dental-Stämme 

 

 

 der die das 

Nom.Sg. ὁ ἡ τό 

Gen.Sg. τοῦ τῆς τοῦ 

Dat.Sg. τῷ τῇ τῷ 

Akk.Sg. τόν τήν τό 

Vok. ὦ ὦ ὦ 

Nom.Pl. οἱ αἱ τά 

Gen.Pl. τῶν τῶν τῶν 

Dat.Pl. τοῖς ταῖς τοῖς 

Akk.Pl. τούς τάς τά 

 Kind  Sache 

ὁ/ἡ παῖ-ς τὸ χρῆμα 

τοῦ/τῆς παιδ-ός τοῦ χρήματ-ος 

τῷ/τῇ παιδ-ί τῷ χρήματ-ι 

τὸν/τὴν παῖδ-α τὸ χρῆμα 

ὦ παῖ ὦ (χρῆμα) 

οἱ/αἱ παῖδ-ες τὰ χρήματ-α 

τῶν/τῶν παίδ-ων τῶν χρημάτ-ων 

τοῖς/ταῖς παι-σί(ν) τοῖς χρήμα-σι 

τοὺς/τὰς παῖδ-ας τὰ χρήμα-τα 


